

La Voz del Pueblo

SEMANARIO OBRERO

PALMA DE MALLORCA.—Domingo 12 Noviembre de 1893.

El bien no importa de que...

PRECIOS: España, un mes... 1.2050 Trimestre... 1.2050 Número suelto... 0.10 PAGO ADELANTADO	DIRECTOR: Félix Mateu y Domeray REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Ballester, 4, principal	CONDICIONES: Anuncios y comunicados a precios convencionales. No se devuelven originales. SE PUBLICA LOS DOMINGOS
---	--	--

LA POLÍTICA Y LOS SOCIALISTAS

Cree la generalidad de los socialistas españoles que deben retraerse de las luchas políticas y considerar como hostiles a todos los partidos. Patente error!

Si hoy pueden tener periódicos, celebrar meetings, ponerse en comunicación con los socialistas de los demás países, sentar las bases para la federación universal de los obreros, i gestionar cuantas reformas consideraran necesarias para su dignificación i su progreso, a las ideas democráticas lo deben, i a las encarnizadas luchas políticas que dieron por resultado la consagración de los derechos de la personalidad humana: la libertad de conciencia, la libertad de la palabra, la libertad de reunión, la libertad de profesiones, etc.

El problema político no es independiente del problema social: porque toda transformación de las leyes es una verdadera revolución. Ya no hay gremios, ni tasa del trabajo, ni amortización, ni vinculaciones, ni sobre todo! servidumbres personales. La esclavitud del hombre ha desaparecido de los pueblos civilizados i pronto desaparecerá del planeta. Hoy el obrero dispone de su personalidad, i nadie le obliga al trabajo cuando se declara en huelga. ¿A qué es debida tan transcendental transformación social? A la política i a sus hombres.

Además, hai patente ingratitud en olvidar los servicios que a la causa socialista tiene prestados el partido Republicano Federal.

Hace más de 20 años, cuando a nadie preocupaba la cuestión social, vieron claramente los federales que las diferentes clases de la sociedad no tienen participación equitativa en los productos del trabajo; vieron en las huelgas el medio más revolucionario que registra la historia; i previeron que el presente orden de cosas está amenazado de tan inminentes transformaciones que consideraron indispensable llamar la atención de los hombres reflexivos hacia los problemas del trabajo.

I no se limitaron a eso solamente. En la Asamblea Federal celebrada en Madrid en 1871, formuló el partido federal un extenso programa de reformas sociales; i en aquel documento memorable se habló por primera vez de la reducción de las horas del trabajo; del trabajo de los niños i las mujeres en las fábricas; i en los grandes centros de la industria; de la higiene i salubridad de los talleres; de las viviendas para los obreros; de la creación de escuelas profesionales de artes i oficios; del sostenimiento de los inválidos del trabajo; de los jurados mixtos para dirimir los conflictos entre patronos i obreros; i de multitud de medios adecuados para conseguir el desarrollo moral e intelectual de los jornaleros, para elevar sus salarios, para llevar la tierra a las manos de los que con sus labores la fecundan, i para transformar debidamente el actual estado de las relaciones entre el capital i el trabajo.

Nadie puede negar (se trata de hechos) al partido federal su iniciativa en el estudio de las reformas sociales, i mucho menos su persistencia en el

examen de estas ideas. La Asamblea Federal de Zaragoza hizo suyo en 1883 el programa de la Asamblea Federal de Madrid de 1871, i constantemente los republicanos federales de más valía tratan estas cuestiones con preferente atención. No son poder, i por consiguiente, no les es dado llevar a la práctica las reformas que consideran absolutamente necesarias. Pero, si hubieran sido gobierno, ya las habrían implantado.

Hoy no tiene mérito el consagrarse al estudio del problema social, por no haber ya político ninguno que no sienta minada la sociedad por corrientes subterráneas de ignorada dirección, que no presagie próximas dislocaciones i que no piense en los medios de conjurar los conflictos que a todos ponen miedo. Hoy, a su manera, son socialistas el Papa i el Emperador de Alemania; pero hace 20 años se necesitaba verdadero valor cívico para afrontar la acusación de perturbadores del orden social que se fulminaba con saña tremebunda contra los que, siendo hombres, no sentían odios, sino simpatías, hacia el trabajador.

Quejense los obreros, de los odiosos impuestos de consumos. Razon tienen. Pero ¿cómo ha de suprimirlos quien se retraiga i no tome parte activa en las luchas de la política? Fueran los jornaleros a las urnas i ya no existiría tan inicua contribución.

Ninguna clase sufre tanto como la clase jornalera por el sistema de la paz armada que, para tener en Europa millones de soldados sobre las armas, necesita arrancar del campo al joven labrador i del taller al joven obrero; precisamente a las esperanzas del porvenir!! Los pueblos organizados para la guerra se hacen incapaces para las artes de la paz. Los soldados no saben trabajar: si lo supieron lo olvidan. I ¿quién ha de concluir con la paz armada mas que una transformación en la política universal?

No deben, pues, los obreros continuar alejados de las luchas de los partidos, antes bien les incumbe tomar activa parte en ellas, porque, siendo los más i teniendo razón en lo esencial de sus aspiraciones, pronto lograrían implantarlas, sin necesidad de las exageraciones que tanto desacreditan sus justas reclamaciones a los ojos de los que no piensan, porque no van al fondo de las cosas. El absurdo no ha de serse, i es un desatino decir: «faltan ropas» pues quememos las fábricas; «falta pan» pues quememos las mieses.» Destruir es suicidio.

No destruyendo, sino poniendo al alcance de todos los menesterosos el producto del trabajo, es como llegará la clase obrera a realizar sus aspiraciones.

No lo olviden: la revolución social es una revolución política.

E. BENOT.

LA AMBICIÓN

Si el amor a la celebridad es la última debilidad de las almas elevadas, la ambición es a menudo la primera; sin embargo, bien dirigida, puede no ser inútil a la virtud.

«Si en mi juventud—dice Cicerón—

mi espíritu no se hubiese impregnado leyendo muchos libros y preceptos, de la verdad de que la gloria y la virtud deben ser el fin preferido, mejor dicho, el fin único de la vida, y de que para conseguirlo es preciso despreciar los sufrimientos físicos y los peligros de muerte y destierro, jamás hubiera yo expuesto mi persona tantas veces en diarios conflictos con los peores hombres, por vuestra libertad. Todo nos demuestra esta verdad: los libros, la voz de los prudentes, los ejemplos de la antigüedad; ejemplos que aun estarían sumidos en la noche de la barbarie si no la hubiese iluminado el sol de la ciencia.

El poeta Tennyson nos dice:

«Donde muchos fracasan, uno triunfa.»

Eso no es cierto del todo. Triunfan cuantos lo merecen, pero quizá no como lo habían esperado. Una derrota honrosa vale mas que una vergonzosa victoria, y nadie queda rebajado porque le hayan batido, a menos que no pierda los animos. Podemos no ser capaces de llegar a la meta, pero esto no es razón para que aspiremos a alcanzarla. «Conozco—dice Morris—cuánto supera una noble derrota a muchos vulgares triunfos!»

Y Bacon nos asegura que «si un hombre tiene abiertos los ojos y mira con atención, vera la fortuna; pero si ésta es ciega, no es invisible.»

Para esperar razonablemente el triunfo, debemos darnos cuenta de lo que queremos hacer, y sacar entonces el mejor partido posible de las circunstancias.

LUBBOCK.

LA SOCIEDAD

Todos los caminos llevan al hombre más allá del recinto limitado de su infancia. Observad los primeros impetus de la indócil voluntad del niño, la afectación con que el joven representa su nuevo carácter social, el ardor romanesco con que poco después devora escritos y libros, ó escucha embebido las historias pasadas y conversa en su fantasía con los muertos como con los vivos; ó se encanta en las primeras armonías poéticas de su espíritu, ó da en las Ciencias luces prematuras que admiran a sus maestros; y reconoceréis en estos hechos, nunca olvidados de vosotros, la ley constante de la vida.

Que el hombre nace y crece en la casa paterna, para renacer en la sociedad; que es hijo natural de la familia, pero es hijo eterno de la Humanidad, de quien aquélla procede, y a la que vuelve sus frutos, como el agua nace de las fuentes para llenar los ríos, para hinchar los mares, y deshecha luego en vapores, volver a fecundar la tierra y encerrarse en sus entrañas.

Este segundo nacimiento, con tan gratas señales anunciado, debe (así lo pensamos) llevar adelante hasta la entrada en una nueva vida el robusto embrión del hombre joven, dentro de una mayor familia, como la primera llevó al niño felizmente hasta la entrada en la Historia y comercio libre social. Acompañado de la naturaleza,

ejercitando sus miembros en contraste y lucha animadora, armandolos con el arte, debe el hombre poder vencer uno tras otro los límites del espacio y educar su cuerpo como el de rey de la creación individual. Reproduciéndose en esferas sociales graduadas y mutuamente organizadas la ley del amor, que como portada del libro de la vida recibió en la casa paterna, debe extender de un grado en otro la simpatía universal de su corazón en la comun familia humana. Reconociendo en una sociedad intelectual, ordenada según su fin y las condiciones reales de este fin, las leyes de la razón sobre los movimientos del sentido, acercando estrechamente y guiando su Historia terrena por la Historia eterna, debe hallar el acorde permanente de las misteriosas voces, con que el espíritu hizo en él y hace en todos nosotros su primera aparición.

EL AMOR Y LA PASIÓN

El amor verdadero es perspicaz, a nadie olvida y cada pena, cada sufrimiento, de los que le advierten los sufrimientos y las penas propias del ser querido, los hace suyos. Es libre, porque sólo desea dar y no pide nada. Es hijo de la paz y la lleva consigo. Constituye el total olvido de si propio y la misma alegría inesperada, que emana del sacrificio. Es, pues lo contrario de la pasión, que puede definirse como un egoísmo exaltado. Sobre la tumba del deseo, muerto al cabo, florece el amor; y vela por ella la viril castidad, aunada como Minerva...

El objeto de esta comparación y de estas consideraciones es hacernos entrar en nosotros mismos y advertirnos de las analogías que hay entre lo que pasa en nuestro interior, a menudo, y los hechos de los demás, que nos escandalizan a veces, cuando los leemos en los periódicos. Bueno es recordar de vez en cuando que todos estamos en la pendiente. Con frecuencia somos más duros de lo que a nosotros mismos conviene con los criminales.

P. DESJARDINS.

Noticias de la Guerra

EL TERCER GOBERNADOR

El bizarro general Margallo, que igualmente que su padre y que su abuelo ha encontrado una trágica y heroica muerte en el campo de batalla, es el tercer gobernador de la plaza de Melilla que muere gloriosamente combatiendo a los marroquíes, nuestros eternos y traidores enemigos.

Fué el primero de estos héroes el general D. Carlos Ramirez de Arellano, que sucumbió con la mayor parte de las tropas que llevaba, el día 18 de Julio de 1646; y tres años más tarde murió del mismo modo el general D. Luis Sofomayor con toda la guarnición de la plaza, pues que sólo escaparon con vida veinte hombres.

Felizmente en esta ocasión, al lamentar la dolorosísima pérdida del goberzador de la plaza, no hay que deplorar un desastre para la patria, como en aquellas dos trístimas fechas.

COMBATE DEL DIA 27

El general Ortega se encontraba recorriendo los fuertes cuando se rompió y generalizó el fuego; entonces, pasando por entre el chubasco de balas, vino á Cabrerizas á dar disposiciones.

Los músicos de Borbón, no teniendo fusiles para disparar, se encargaron de aprovisionar de municiones á las guerrillas. Iban y venían á la carrera y con gran arrojo, llevando cajas y paquetes de cartuchos.

Uno de los músicos, ciego en su carrera, tropieza y cae por la ladera, dando con su cuerpo en las espaldas de otro que iba delante.

—El bombardino se ha roto las narices en el requinto!—grita un soldado que estaba en la aspillera, y la frase es saludada con risas por todos los que allí estaban.

En seguida cambia la decoración: otros músicos transportan en las camillas á los primeros heridos, que son saludados con abrazos y lágrimas.

LOS COHETES FLECHAS

El Sr. D. Bonifacio Fernández Zosi ha realizado un invento que puede ser de resultados muy prácticos en Melilla.

Se trata de cohetes flechas invisibles que lanzados simultáneamente desde los fuertes de nuestro campo sobre el campo enemigo y á una distancia de mil ó mil quinientos metros, destruyen en poco tiempo todo el material y espostura de los montes, por medio de un fuego inextinguible.

El empleo de esos cohetes favorecerían grandemente—á juicio del señor Fernández Zosi—las retiradas peligrosas de nuestros soldados en el campo marroquí.

MÁS DE 500 HERIDOS

En carta particular recibida de Melilla se dice que hay más de quinientos heridos entre jefes, oficiales y soldados españoles.

Se proyecta formar una brigada de 4.000 voluntarios catalanes, correspondiendo mil á cada una de las provincias catalanas.

El Ayuntamiento de Vinaroz ha ofrecido al Gobierno 100 bocoyes de vino para las tropas expedicionarias á Melilla.

Despachos que se acaban de recibir, dan la noticia de hallarse cruzando el Estrecho, con dirección á Gibraltar 18 buques ingleses, á cuyo bordo van 18.000 hombres, con municiones de guerra para diez días de combate.

Se encuentran en Gibraltar 32 buques ingleses.

Esta noticia tiene conexión con esta otra.

En breve llegarán á Tánger las flotillas rusa y francesa.

CONTRABANDO DE ARMAS

Dícese que está ya terminado en Algeiras el sumario instruido á consecuencia de dicho criminal asunto; pero se ignora el resultado de las diligencias, por la reserva que se guarda.

Según se calcula la suscripción nacional que tratan de iniciar los ayuntamientos, diferentes asociaciones particulares, la banca, el comercio, la industria etc. podría llegar á más de 150 millones de pesetas.

El Ayuntamiento de Barcelona en su última sesión aprobó los acuerdos siguientes:

- 1.º Ofrecer 50.000 pesetas mensuales para los gastos de la guerra.
2.º Emplear en los servicios munici-

cipales á los catalanes que resulten invalidos.

3.º Cuidar de los huérfanos y viudas.

Las Sociedades Corales de Clavé tratan de celebrar á la brevedad posible un festival cuyos beneficios se dedicarán en favor de los heridos en campaña; rasgo de patriotismo que aplaudimos vivamente, no solo por el óbolo que alivia la situación penosa de nuestros hermanos en campaña, sino también por el noble sentimiento que les impulsa.

En el último cabildo celebrado por el Ayuntamiento de Granada se acordó subvencionar con 500 pesetas mensuales á la sección de la «Cruz Roja» desde que salga de aquella capital hasta que permanezca en Melilla atendiendo los heridos en campaña.

Las corporaciones populares de estas islas no podrían proyectar algo parecido?

El Ayuntamiento de Málaga ha acordado socorrer con 25 duros á cada uno de los heridos que el vapor Africa condujo á aquella ciudad y á todos los que lleguen en lo sucesivo.

Como se haga en favor de los que derraman su sangre en defensa de su patria es poco; el acuerdo del Ayuntamiento de Málaga debería servir de norma á todos los Ayuntamientos.

SECCION REGIONAL

ERROR DE TRASMISION

Al saber el director de Telégrafos, que han roto los hilos que comunican los fuertes, por el telefono, hay quien dice que el ministro dirigió este parte, entre otros:

Al ministro de la Guerra: Tengo ya aparatos prontos. Estoy dispuesto ir á esa por si rompen hilos moros.

Mas, cambió el telegrafista al transmitir presuroso, alguna palabra y, tate, que al leer con afán loco el ministro de la Guerra el parte, vió con asombro que decía claramente esto, que á la letra copio:

Al ministro de la Guerra: Tengo ya aparatos prontos. Estoy dispuesto ir á esa para romperle los morros.

Supongo que será cuento; mas, como le oí lo pongo. Y como me lo contaron exactamente ch' o conto.

CANTA CLARO.

A LA MUERTE DEL INVICTO

General Margallo.

SONETO.

Una nube de bárbaros provoca A un puñado de bravos españoles Que brillan fieros en las altas moles, Que cercan de «Auriach» la negra boca. Contra uno son mil: airada toca La corneta marcial, y á los que dióles Fúria el calor de los rifeños soles. Al punto ataca, y á su Patria invoca. Hierve un combate allí duro, increíble; ¡Qué rasgos de valor! truena, fulgura; Nuestro soldado siempre irresistible; Y allí del humo entre la nube obscura Resplandece al morir, el invencible «Margallo, cual León de Extremadura.»

JOSÉ SANTA-LUCIA Y AMAYA.

Azuaga 1.º Noviembre 93.

ECOS DE LA SEMANA

Conforme indicamos en nuestro número anterior, la Excm. Diputación Provincial acordó abrir una suscripción para atender á necesidades de la guerra, encabezándola con la cantidad de 5000 pesetas y autorizada para aumentarla hasta 10.000 si las circunstancias así lo exigiesen.

Con objeto de que el patriótico fin que se propone la distinguida Corporación Provincial pueda llegar á conocimiento de todas las clases de la sociedad, su ilustrado Presidente don Pedro Sampol se ha dirigido en atenta carta á los Directores de los periódicos locales por si tienen á bien secundar los nobles propósitos de los representantes de la provincia.

Honrada «La Voz del Pueblo,» con la indicación que se le hace de coadyuvar con su apoyo á la cumplida realización de lo acordado; contribuirá con su esfuerzo tan entusiasta como modesto á cuanto pueda realzar al país cooperando á mitigar en lo posible las tristes consecuencias de la guerra.

A este efecto y en virtud de la citada carta, que insertamos, queda abierta Lista de suscripción en la Redacción de este periódico, Ballester, 4, donde se recibirán las cantidades que los amigos quieran remitir á aquel objeto, publicando sus nombres y las cantidades donadas.

Sr. Dtor. de LA VOZ DEL PUEBLO.

Falma 4 Noviembre 1893.

Muy Sr. mio y de mi consideración más distinguida: la gravedad de los sucesos que ante los muros de Melilla se están desarrollando, requiere el concurso de todos los españoles para restablecer el respeto á nuestra bandera, y la efectividad de nuestro dominio sobre los territorios que de derecho á España pertenecen; y para conseguirlo entiendo esta Diputación que las dos necesidades á que en primer término se debe atender son, la adquisición de armamento perfeccionado para nuestro valeroso Ejército y evitar que nuestros soldados heridos ó inutilizados en campaña, después de haber derramado su sangre para conservar la integridad de la Patria, carezcan de lo indispensable para su subsistencia. Con este fin esta Corporación acordó, en sesión de 2 del corriente, abrir una suscripción encabezándola con la cantidad de 5.000 pesetas cuyo producto se aplicará á la adquisición de armamento ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos, principalmente los que resulten inutilizados y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña, y autorizó á la Comisión provincial para aumentar hasta 10.000 pesetas la cantidad suscrita.

Considero indispensable que la patriótica y humanitaria iniciativa de esta Corporación sea eficazmente secundada por la prensa de esta provincia prestándole su valioso apoyo, y á este fin cumplo un grato deber significándole que la suscripción queda abierta en la Depositaria de fondos provinciales y rogándole al propio tiempo se sirva abrirla también en la redacción del periódico que dignamente dirige, aceptando las cantidades que con dicho objeto se entreguen, y publicando los nombres de los donantes.

Aprovecho la ocasión que con este motivo se me ofrece para repetirle su más atento S. S. Q. S. M. B.

PEDRO SAMPOL.

El Sr. Gobernador de la provincia en atento B. L. M. se sirvió invitar al Dtor. de nuestro periódico al importante acto de que más abajo nos ocupados.

El viernes último á las 5 de la tarde tuvo lugar en el despacho del señor Gobernador, la reunión convocada para tratar de constituir la Comisión Provincial de la Cruz Roja en esta ciudad.

Por aprobación unánime de la Asamblea, la indicada Comisión quedó constituida en la forma siguiente: Presidente, D. Manuel Villalonga Pérez.—Vice-Presidente 1.º M. I. señor D. Matías Compañy.—Id. 2.º D. Julián Berga Mut.—Secretario, D. Eugenio Losada Mulet.—Vice-Secretarios 1.º D. Santiago Villalonga.—2.º D. Pedro de Alcántara Escafi Vidal.—3.º D. Antonio Bosch Miralles.—Depositario, D. Juan Antonio Perelló.—Inspector, D. Bartolomé

Ramonell.—Director del Almacén, D. Domingo Bosch.

En nuestro número anterior apuntamos la extrañeza que nos causaba un suelto inserto en todos los diarios locales dando cuenta del acuerdo de sus respectivos directores de no publicar en aquel momento el extracto de una sesión de nuestro Ayuntamiento por razones de patriotismo.

A los pocos días, nuestro estimable colega «El Isleño», destapó la punta de la manija, dejando al descubierto cosas que seguramente se tendrían muy presentes en días no lejanos.

Por la brecha abierta por «El Isleño» penetraron otros colegas, y, quien sabe á donde llegará la cosa, si el patriotismo de que se hablaba no se interpone para evitar espectáculos desagradables.

Los ceneciales que firmaron la proposición pidiendo que el Ayuntamiento encabezara la suscripción abierta para contribuir á los gastos de la campaña de Melilla con 5.000 pesetas fueron los siguientes: D. Miguel Santandreu.—M. Binimelis y Quetglas.—Francisco García Orell.—Miguel A. Riera.—Domingo Bosch.—Sureda y Martínez.

Los que presentaron la segunda proposición en la que el Ayuntamiento no debía figurar con cantidad alguna para socorrer á nuestros soldados de Melilla, y que se aprobó el día 3 del corriente en sesión ordinaria, fueron: Guasp.—Terrasa.—Villalonga.—Juan Miralles.—Juan Ferrer.—Paloz.—Cuschieri.—M. Aguiló y Salas.

El lunes de esta semana paso á mejor vida el conserje de la popular sociedad de socorros mutuos «La Asistencia Palmesana» D. Guillermo Torres y Seguí.

En sus 40 años que ha desempeñado el cargo se había captado generales simpatías trabajando siempre para la prosperidad de la Asociación que tanto bien ha reportado á sus socios quienes consideraban como es debido al anciano conserje.

Su muerte ha sido muy sentida como lo demostró el lucido cortejo que acompañó el cadáver á su última morada.

Al mismo tiempo que el pésame á su atribulada familia, lo damos á la Junta Directiva de la Sociedad por haber perdido á la vez que un buen compañero un celoso empleado á sus órdenes.

A las muy sentidas noticias que llegan de la innumerables víctimas que la catástrofe de Santander ha ocasionado hay que agregar la de un distinguido hijo de esta Provincia.

Nos referimos al Capitan de fragata D. Pedro Domenge, Comandante de Marina del puerto de Santander, fallecido á consecuencia de la explosión.

Reciba su atribulada familia nuestro mas hondo pésame por la pérdida del ser querido acacida en el cumplimiento de su deber.

Seccion oficial de la Union Obrera Balear Personal directivo de la Union Obrera de Inca

JUNTA DIRECTIVA

- Presidente, D. Juan Sampol.—Vice-Presidente, D. Gabriel Sampol Melis.—Id., D. Miguel Amengual Jañer.—Id., D. Antonio Seguí Garriga.—Id., D. Miguel Llinas Garau.—Interventor, D. Antonio Llinas Garau.—Revisor, D. Juan Sans Horrach.—Contador, D. Sebastian Miralles Bauzá.—Tesorero, D. José Aguiló.—Vocal, D. Gabriel Estrañy Alzina.—Id., D. Jaime Llompart Jaume.—Id., Juan Martorell Beltrán.—Id., Vacante á causa de dimisión.—Secretario, D. Andrés Gordiola Jaume.—Id., D. Pedro Antonio Grimalt Suñer.—Id., D. Jaime Garau Estrañy.—Id., Jaime Martorell Beltrán.

Comisión de admisión de Socios Presidente, D. Gabriel Guasp Alzamora.—Vice-Presidente, D. Miguel Gelabert Beltrán.—Vocal, D. Migucl

Ferrer Torres.—Id., José Oliver Oliver.—Id., D. Estéban Coll Mayol.—Id., D. Jaime Mateu Bestard.—Id., José Melis Garriga.—Secretario, D. Miguel Saurina Martorell.—Vice-Secretario, D. Luis Coll Payeras.

Junta de Socorros

D. Antonio Carró Jaume.—D. Salvador Forteza Garau.—D. Antonio Llompart Sastre.—D. Bartolomé Beltrán Ferrer.—D. Simón Seguí Alzina.

Delegados de Sección de Albañiles

D. Gabriel Sampol Melis.—D. Miguel Pujadas Far.—D. Juan Martorell Beltrán.

El Secretario Gral.

ANDRES GORDIOLA.

El otro día preguntaba á un amigo nuestro una payesa de mediana edad y bastante bien vestida, por lo que iba á no ser tan tosca como otras muchas. —Diga V. y esto es lo que dice en la gran vía de Palma?—De comprender son dos cosas desde luego; una, que la pregunta sería en mallorquín, y otra que tendría lugar por las inmediaciones de la Plaza del Hospital.—Si señora la contestó.—Y dígame V. terminada esta obra, los vecinos de la calle del Hospital, para ir á la plaza del mismo nombre por donde han de ir?—Pues es claro; la contestó el preguntado, por la calle de Catalunya y la de la Piedad, ó por la del Jardín Botánico hacia la Rambla y tomando el principio de la subida hasta su conclusión.—Ya lo comprendo; dígame V. y por este paseo ha de haber bancos como en la Rambla?—Eso, yo no lo sé. Aquí pasó un poco, y luego añadió: Dígame si no es demasiado preguntar...—No señora pregunte V., que el preguntar no es errar.—Pues bien, y por que no lo concluyen? será por lo de Melilla?—No lo creo, mas no lo sé tampoco.—De modo que por aquí bajarán carros y caballerías todos juntos...—Y paseantes á pié; la agregó el interpelado, creyendo haber adivinado el pensamiento de la payesa.—Eso quería yo decir;—pues y si un caballo se espanta?—Toma; si se espanta y cae y se revienta, quedará libre de volver á caer.—Es verdad, pero esto está muy mal, porque pueden también las personas caer y matarse.—Saludo y se marchó la payesa, y al llegar á su pueblo, de seguro que tendría asuntos para contar en ocho días á los areños. Si ella hubiera sabido que ya son tres ó cuatro los caídos; no vuelve á pisar jamás tales fortalezas.

El Directorio de unión republicana halar compuesto de los Sres. Villalonga, Palou y Vidal convoca de nuevo al Partido para esta noche á las 8, en el Casino Republicano, calle de las Miñonas para enterarse de los trabajos realizados para las próximas elecciones municipales y darle cuenta de la ejecución de los acuerdos tomados en la reunión anterior.

Como tuvimos la satisfacción de indicar en nuestro último número es, de mucha importancia, la asistencia á esta reunión ya por los acuerdos que deban tomarse, ó ya por los que deban realizarse.

El Partido republicano tiene en situación de reserva numerosísimas huestes que, aunque no frecuenten los casinos y sociedades no por esto dejan de estar atentos á la primera voz de «concentrense» que se pronuncie por sus Jefes.

Nutridas y disciplinadas masas obreras, al parecer indiferentes á la política, acudirán á los comicios á depositar sus sufragios por los candidatos que el Partido ó sus representantes designen.

Demasiado saben aquellas clases que, solo en los ideales republicanos pueden encontrar la redención, para que dejen de acudir al llamamiento que en este sentido se les haga.

Garantías más que suficientes son, para cumplir lo ofrecido, hombres que como los Sres. Villalonga, Palou y Vidal tanto han venido sacrificándose por el pueblo.

Falta solo, sacudir el marasmo, por que al fin y á la postre si el pueblo ha de conseguir el triunfo de sus ideales,

trazado está el camino, y nadie ignora ya, porqué vereda se vá al sitio deseado.

Aprendamos alguna vez á no ser del último que nos habla; tengamos siempre en cuenta las pruebas de lealtad, de perseverancia y abnegación dadas por aquellos que se dicen ser nuestros amigos, y siendo ellas tales como deseamos, avanzemos como un solo hombre como cumple á los que tienen perfecto conocimiento de lo que hacen, en armonía con lo que piensan y se acten sin vacilaciones ni desmayos, con la seguridad de la victoria.

Hoy más que nunca es necesario el ejemplo. Que las circunstancias no nos encuentren desprevenidos.

El Ayuntamiento de S. Martín de Provensals ha acordado lo siguiente:

- 1.º Contribuir con 1500 pesetas mensuales á la suscripción abierta por «La Vanguardia» de Barcelona, para racionar extrareglamentariamente á nuestros soldados que operen en Africa.
- 2.º Atender hasta donde lo permita su erario ó lo reclame la posición en que quedan, á las familias de los soldados que fallecieron en la campaña iniciada contra las kábilas.
- 3.º Emplear con preferencia á todo otro aspirante en las dependencias de la corporación, á los soldados sorteados en este pueblo que en el fragor de la lucha resulten inútiles ó heridos.
- 4.º Subdividirse en comisiones presididas por los Tenientes de alcalde para recoger donativos en especie entre los vecinos, donativos que serán continuados en las listas del periódico antes citado.

LA DINAMITA EN «EL LICEO» DE

Barcelona.

Por fastigos presenciales, cuyas referencias entrecortadas por la emoción, hubimos de recoger de grupo en grupo, podemos precisar el momento en que la mano criminal y aleva comió el bárbaro y eobarde atentado.

S-rían poco más ó menos las once, y había comenzado el segundo acto de «Guillermo Tell», cuando, apenas extinguida las armonías oyóse una estruendosa detonación.

Era un petardo que había estallado en la butaca de la fila 14 de platea, debajo de las butacas 18 ó 19 del anfiteatro.

Imposible pintar el aspecto que en aquel instante de pánico indelible, y de angustia general presintió la brillante sala; imposible describir las escenas que en un minuto se desarrollaron—entre la sorpresa y el terror de todos—en el inmenso coliseo, lleno completamente.

Un testigo, el primero que salió quiza del teatro, demudado el rostro, relatónos el trágico suceso, en estos horripilantes términos:

Un estruendo tremendo.

Una humareda llenando la gran sala, con espeso y siniestro velo.

Gritos estentóreos, ayes de dolor; las gentes levantándose alocadas y aterrorizadas.

Luego el cuadro espantoso: varias personas extendidas en las butacas y en el pasillo, chorreando sangre.

Según nuevos y últimos informes, los muertos son: José Figueras, Miguel Mayola y su esposa, Eulalia Oller, Emilio Formiguera, Cayo Cardellach y su esposa, Mercedes Pujá, Basilio Cardellach, Nieves Cardellach, Consuelo Gordiola, Dolores Torres, Victor Guillaume, Marta Girardier, Juan Moreu, Agustina Moreu, Flora Esteve de Moreu, Mauri Damiàni, Teófilo Roggenderoch, Sebastian Riu, y un sujeto de treinta años que no se ha podido identificar.

La bomba que quedó sin estallar ha sido reconocida por peritos.

Es de sistema Orsini, de forma cilíndrica y de hierro colado.

Entre los muertos figuran dos novios que fueron encontrados cadáveres en actitud de hablarse al oído.

Dicese que un oficial peluquero

que se encontraba en el quinto piso del Liceo, vió al criminal en el acto de arrojar la bomba.

Gritó para que le detuvieran y hasta trató de detenerlo el mismo pero un grupo de hombres que le rodeaba le golpeó para que se callase y el criminal logró escaparse.

El embarque de las fuerzas destinadas á engrosar las de Melilla no pudo tener lugar el jueves á consecuencia del mal estado del mar.

Los andenes del muelle estaban atestados de inmenso gentío de todas las clases de la sociedad ansiosas de demostrar su cariño á los que iban á partir en defensa de su patria.

Los expedicionarios regresaron á sus cuarteles á los acordes de la banda militar y los vitores del pueblo que les acompañaba.

El seis del corriente falleció en Tarragona el Gobernador civil que fué de esta provincia D. Joaquín Castellarnau.

También ha fallecido En Ceuta el desgraciado periodista Vega Armenteros.

Asegúrase que el «Orfeón Republicano Balear» recorrerá las calles de esta ciudad cantando sus mas escogidas piezas con objeto de recoger donativos para los heridos de Melilla.

Los Sres. Martinez y Planas han remitido al Ministro de la Guerra la cantidad de 500 pesetas como donativo para gastos de guerra.

SECCIÓN DE NOTICIAS

El fusil Mauser, más corto que el Remington, pesa menos, alcanza más y tiene más precisión. Un buen tirador puede hacer 25 disparos por minuto, y á 900 metros hace 90 por 100 blancos.

Los cartuchos son metálicos, de 78 milímetros de largo y 28,6 gramos de peso. El proyectil lleva envoltura de acero niquelado, y su peso es de 14 gramos. La pólvora es sin humo, y no molesta el disparo al tirador, ni le impide ver bien para la puntería, aun repitiendo los disparos.

El fusil lleva un cuchillo bayoneta, con vaina de cuero.

La Catastrofe

DE SANTANDER

Aún son incompletas las noticias recibidas en Madrid de la horrible catastrofe de Santander.

El vapor *Cabo Machichaco* con cargamente de cajas de dinamita y barriles de petróleo se incendió anteayer tarde estando atracado en el muelle Maliaño.

Las autoridades, secundadas por toda la población santanderina, acudieron inmediatamente con el fin de atajar el incendio y al tratar de conseguir tal objeto hizo explosión la dinamita que cargaba el buque.

Santander entero se conmovió. La inmensa muchedumbre que llenaba el muelle quedó convertida en un montón informe de restos humanos. Los trozos del buque volaron por el aire y cayeron como lluvia de fuego sobre la población. Los barcos inmediatos quedaron destrozados, medio Santander se hundió por efecto de la explosión y se incendió también un tren que acababa de llegar de Solares.

En la catastrofe habrán perecido unas ochocientas personas, entre ellas el gobernador civil que había acudido de los primeros al lugar de la catastrofe; entre las víctimas se cuen-

tan también el gobernador militar, el coronel del regimiento de Burgos, el marqués de Casa-Pombo, el fiscal de la Audiencia, el segundo comandante de Marina, el comandante del trasatlántico *Aifonso XII* y 40 marineros del mismo.

Del buque que ha originado la catastrofe, no han quedado vestigios.

A las seis de la tarde de ayer estaba el fuego dominado.

Todavía no se ha podido extraer del mar ningún cadáver ni está restablecida la comunicación telegráfica.

BRASIL.—El transporte *Rio Janeiro* con 1.100 soldados fué abordado por el crucero *Republica*, ahogándose 500 de aquellos.

El almirante Mello ha solicitado de las potencias el reconocimiento como beligerante, proponiéndose restaurar el imperio.

La escuadra insurrecta se ha apoderado de mucho ganado que conducía un vapor argentino.

LA HUELGA DE LOS EMPLEADOS

de Ferrocarriles.

El ingeniero de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, dictó hace pocos días una orden en virtud de la cual eran trasladados á distintos puntos los factores que prestan servicio en la estación del Mediodía.

Estos protestaron de tal disposición ante los señores director y subdirector de la Compañía, á quienes pidieron un plazo para ponerse de acuerdo, y decidir si daban ó no cumplimiento á los traslados.

El plazo les fué concedido, y noches atrás celebraron una reunión á la que asistieron todos los factores, aún los no trasladados, y que se verificó en una de las aulas del colegio de San Carlos.

Después de pronunciar muchos discursos, los reunidos acordaron manifestar á la Compañía que no estaban dispuestos á ir á sus nuevos destinos, y á declararse en huelga si á las veinticuatro horas de conocer sus superiores el acuerdo, no habían decretado la cesantía del señor ingeniero.

Y, con efecto, la huelga se declaró y subsiste á la hora presente y es de esperar que á la iniciativa de los empleados de la estación de Madrid respondan en su inmensa mayoría (en su totalidad, deb éramos decir) todos los empleados ferrocarrileros de España.

Recientemente también, y como consecuencia de las gestiones hechas por la Asociación de maquinistas y fogoneros cerca de la Compañía de los ferrocarriles del Norte y del señor ministro de Fomento, hablábase de una huelga general que suspendería el movimiento de todos los trenes en España.

Como es sabido, los maquinistas y fogoneros se constituyeron en Asociación para el mejoramiento de su clase y la Compañía de los ferrocarriles del Norte comenzó á despedirlos, habiendo tomado ya esta medida con los delegados de la Compañía y proponiéndose continuar en esta actitud, si los referidos empleados no firmaban una declaración renunciando á pertenecer á la ya citada Asociación.

Contra la Glosopeda.—El ministro italiano ha recomendado, en una circular dirigida á los círculos y sociedades agrícolas, el procedimiento del doctor Morandi, como excelente medio para combatir la glosopeda del ganado vacuno. Consiste en lavar varias veces la boca y los pies de los animales enfermos con una maceración de tomillo silvestre, que se prepara del modo siguiente:

Se reducen las plantas á pequeñas partes por contusión, se vierte encima agua fría y luego se pasa todo por un tamiz.

Conviene á los labradores enterarse de esta noticia que publican los diarios de Zaragoza:

«En la Granja-Escuela de aquella capital viene cultivándose desde hace años una variedad de avena más productiva en general que la común del país, denominada «unilateral» ó de «Hungria.»

Siendo ya varios los labradores que han solicitado dicha semilla, por haber visto sus buenos resultados en el citado establecimiento, y deseando este facilitar su adquisición, ha decidido que los labradores que quieran ensayar la citada semilla pueden adquirirla mediante cambio por una igual cantidad de avena ó de cebada ó por compra directa si así les conviniera.

Para un pequeño ensayo se cederán gratuitamente á los que lo soliciten cinco litros de simiente.»

Se han terminado ya los timbres para el cobro del impuesto de 5 céntimos por 100 sobre los títulos de valores del Estado y mercantiles é industriales.

El ministro de Hacienda ha dado las órdenes oportunas para situar los timbres en todas las provincias, y tan pronto como lo estén dictará una disposición mandando que la inspección de este impuesto comience en Enero próximo, y fijando, por tanto, como plazo para hacerlo efectivo el segundo trimestre del presente año económico.

En el Consejo de Ministros celebrado se acordó el llamamiento á las reservas.

El llamamiento se hace á los soldados que, habiendo servido en las filas del ejército, no hayan cumplido los seis años en activo. No alcanza esto, como es consiguiente, á los que se redimieron, ni tampoco á los que por las excepciones que fija la ley quedarán exentos del servicio activo.

Comprende el llamamiento á los soldados licenciados en 1891, 82 y 93, ó sea á los de las quintas de 1888, 89 y 90.

Las monedas extranjeras de cobre y de vellón, no tienen circulación en Francia desde el 23 de Septiembre último.

Se ha dispuesto por Real orden que hasta la licencia de caza para cazar con escopeta sin necesidad de licencia de uso de armas.

En la Delegación de Hacienda de Málaga se ha recibido un libramiento de 100.000 pesetas que se destinan á la construcción del fuerte Sidi-Aguariach.

Procedente de Filipinas se han introducido y circulan en Marruecos, sobre 500.000 pesos en moneda de aquellas Islas canjeada por moneda de cuño español, á favor de la diferencia de cambio.

La Cámara española de Comercio en Tanger ha acordado recomendar que se prohiban nuevas importaciones y no crear obstáculo á la circulación de la moneda existente, en vista de que gran parte de la moneda de plata se funde para usos artísticos.

FUSIL MAUSER

Las dimensiones del arma son: Longitud total, sin bayoneta, 1.238 milímetros. Peso id., id., 3,997 kilogramos. Longitud del cañón, 0,739 milímetros. Calibre, 7,65.

Sus perforaciones son las que siguen: A 50 metros, una placa de acero Krupp de 10 milímetros. A 150 metros, una placa de hierro de Suecia de 8 milímetros. A 250 metros, una placa de hierro de Suecia de 6 milímetros.

Según un periódico de Vigo, el tratado de comercio con Portugal empieza á producir buenos resultados. Hace pocos días, pasaron por Redondela 40 vagones con bueyes y terneros, y calculando que cada vagón lleve 14

cabezas, hacen un total de 560 las que formaban la remesa indicada.

El valor aproximado de esas reses puede calcularse en 168.000.

Se ha ensayado en Cherburgo con éxito lisonjero un aparato que puede prestar grandes servicios en caso de naufragio cerca de la costa.

El aparato es bien sencillo; consiste en un globo de metro de diámetro interior que puede inflarse en muy poco tiempo con aire lanzado por un fuerte fuelle de mano, cerrando después con un obturador el agujero. Lleva el globo una funda exterior de refuerzo con varias argollas en las que van sujetas algunas cuerdas que se unen en una sola. Esta tiene de 700 á 1.000 metros y el globo que puede conducir á un hombre colgado, alcanza dicha distancia suficiente para poder llegar en la mayor parte de los casos á la orilla. Atado el globo en esta puede establecerse el salvamento por medio de la cuerda que comunica con el buque naufrago.

A la marina rusa le sucede actualmente lo que á todas: está en plena transformación. Hace diez años tenía un rango inferior entre las demás. Hoy ha cambiado y puede reunir hasta nueve escuadras de tres acorazados cada una, con un número proporcional de cruceros, torpederos y cazatorpederos. El progreso realizado en ese transcurso de tiempo ha sido considerable, tanto en el personal como en el material y en la construcción.

La nueva organización marítima de Rusia data del año último, y su objeto ha sido aumentar el número de las tripulaciones, dando de paso á los barcos una distribución más en armonía con los intereses de la defensa del país.

Está en creación en Madrid bajo la dirección de D. Juan Gomez Hemas, una sociedad cooperativa para el estudio y aplicación en España del mejor carruaje para tracción mecánica que circule por caminos ordinarios. Los tipos están ya bastante perfeccionados y en España sería de grande aceptación el sistema, pues permitiría sustituir ventajosamente á ferrocarriles y tranvías que cuestan mucho en su establecimiento.

Susurrase que va á autorizarse en Portugal, el establecimiento de una gran Sociedad de juegos que á semejanza de la de Monte Carlo, comenzará por establecer ruletas en Lisboa, Cascaes y Porto, y en lugares dotados de todos los encantos que puede agregar el arte á las condiciones naturales de las espléndidas riberas del Tajo.

Se recomienda un cemento compuesto de yeso impalpable desecado en aceite fino de máquina al que se adiciona 100 gramos de clara de huevo por 50 de aceite formando emulsión en un mortero, para soldar el cristal al cobre de manera tal, que una vez seco no sale el cristal sin romperse.

SECCIÓN LIBRE

Sr. Dtor. de LA VOZ DEL PUEBLO.

Muy Sr. mio y amigo: Al suplicarle nueva hospitalidad á este mi pobre trabajo, es, solamente porque considero que no es justo queden sin contestación los injustificados ataques de «Gabelli» cuando tantos son los que desean unir su protesta á la mía en contra de lo que viene ocurriendo en Capdepera y de lo cual parece hacerse solidario el tal «Gabelli».

Si V. se sirve dar cabida á los escritos que se le remitan en este sentido le aseguro que por cada «Gabelli» firmante, que es fácil sea siempre el mismo, saldrán docenas de Sanchos que, como el que suscribe, no se avergüenzan de dar su nombre en defensa de lo que consideran justo.

Reiterándole el ruego Sr. Dr. queda siempre á sus órdenes S. S. Q. b. s. m.

ANTONIO SANCHO Y GILL.

CARTA ABIERTA

Al pueblo de Capdepera

Mis inolvidables capdeperenses: Si mi calidad de hijo de ese tan noble como pintoresco pueblo, no me diera el derecho de dirigirme á vosotros por medio del presente escrito, entonces, en fuerza de la importancia de lo que voy á deciros, habría de apelar á vuestra jamás desmentida hidalguía, con la íntima seguridad de recabar vuestro beneplácito y de obtener vuestra exquisita atención.

Siendo todavía recientes los desagradables sucesos que apesar de vuestra proverbial cultura, habéis tenido que presenciar en el seno mismo de esa población, merced á la iniciativa y manejos de una oculta y diabólica mano, no he de entretenerme en estas líneas en recordároslos, sino á llamaros sobre ellos vuestra atención, para que despertéis y os pongáis al tanto de que ahí existe alguien que está empeñado en malquistar nuestro buen nombre y en empañar la transparencia de nuestra límpida historia.

Vosotros sois festivos ante el mundo entero de las impertinencias y vejaciones de que han sido objeto, de cuatro ó cinco años acá, los protestantes de esa por parte de media docena de mal aconsejados fanáticos afectos á la religión católica. Lo sois también de la santa paciencia con que los protestantes han venido sufriendo tan prolongado martirio, cumpliendo así como verdaderos discípulos del humilde y manso Jesús de Nazaret.

Pero habéis visto también como el día en que los protestantes, tan injustamente tratados por sus contrarios, han hecho sentir su débil voz de protesta desde las columnas de un periódico de la península, contra tan irritante estado de cosas, ha surgido, como picado de venenoso reptil, de entre las sombras de la noche, un indigno hombre que parapetándose tras el honorisimo pseudónimo de Gabelli, sin duda para mancharlo, ha estampado, no un remitido de razonada defensa, sino un libelo infamatorio contra personas cuya honradez podría servir de espejo á mas de cuatro católicos que solo llevan el nombre de tales para cubrir con él sus aviesas intenciones y sus repugnantes bajezas.

Á la natural defensa de las citadas personas, llevada á cabo desde las columnas del popular semanario «La Voz del Pueblo», ha seguido el mas sepulcral silencio del valentón é incógnito Gabelli y los suyos. ¿Sabeis por qué? Porque semejantes entes solo saben herir á traición y por la espalda, porque temen verse desenmascarados y pasar por la vergüenza pública enseñando la larga lista de sus perversidades, porque solo son capaces de manejar á perfección la vil arma de la calumnia; de aquí que en lugar de acudir al palenque de la pública discusión para justificarse y sostener sus afirmaciones, echen mano de cuatro infelices mujeres, para que lleven á cabo una salvaje cerrada contra unos dignos ciudadanos en el preciso momento de estar estos entregados, en virtud de su libérrimo derecho, á uno de los actos mas solemnes que constituyen su sistema de adorar al magestuoso Dios del Evangelio.

Vosotros habéis protestado casi unánimemente, sin excepción de creencias, contra tan vergonzosas hazañas, cual era de esperar de vuestra sana ilustración y característica bondad. Por lo tanto, aun que se que poco valgo, yo os aplaudo calurosamente desde lo mas íntimo de mi corazón, no solamente como protestante que soy, sino como terrimmo partidario de la libertad de conciencia, como hombre verdaderamente libre que tiene la mas arraigada convicción de que solo dentro del mas amplio espíritu de tolerancia, llegarán los pueblos todos á alcanzar su perfecto de-

arrollo material, llegando también por la misma via á la posesión y práctica de la divina verdad, sin lo cual no existe verdadera felicidad.

Yo no se si es cierto, como me han asegurado, que el cura de esa parroquia dijo en uno de sus sermones, que se sentía avergonzado de lo que es el pueblo de Capdepera. En caso de ser esto cierto, podeis decir al tal cura que si ello es debido á los actos vandálicos que llevo ya citados, llevados á cabo por algunos de los suyos contra ciudadanos dignos, tiene sobrada razón en avergonzarse; pero si es debido al concepto que de todo ese pueblo tiene formado, decidle que bien espedito está el camino que puede conducirle á él y hasta á los angelitos pregonados por el incógnito Gabelli, á sus lares patrios en donde seguramente que en contacto con los que tales angelitos supieron fabricar, gozarian de mejor suerte.

Nobles y esforzados hijos de Capdepera; volvamos por nuestro honor y defendamos el de nuestros gloriosos antepasados. No permitamos que un advenedizo, so capa de ministro de Dios, manche con sus insulsos apóstrofes y sus incorrectas prácticas nuestro glorioso nombre, y pisotee con su planta nuestra elevada dignidad.

El hábito de sacerdote siempre impone el deber al que se cibe con él; de enseñar y corregir con humildad; pero jamás le da el derecho de insultar, desde el pedestal de su abominable altivez, á los pueblos que imponiéndose toda suerte de sacrificios, le pagan su salario para que les instruya é imponga en la cristiana religión.

Si, hijos de Capdepera; huyamos de tales sacerdotes, que solo saben insultar y hacer reñir á hermanos; Vayamos directamente á Cristo y aprenderemos á amar y respetar aun á nuestros mas encarnizados enemigos.

Y ahora, habiéndoos dicho todo lo que tenia que deciros, terminaré esta carta rogándoos me dispenseis si he abusado algo de vuestra atención, pues que, mi ánimo no ha sido tal, y si solo el de expresar mi humilde sentir, con mas sobra de buena intención que de capacidad, desde luego.

Después de abrazaros á todos, sin distinción de creencias, ó ofrezco de nuevo mi humilde persona por todo aquello que pudiera seros útil.

ANTONIO SANCHO Y GILL.

Rubi Barcelona.

Charadas

HAN ACERTADO LAS CHARADAS ANTERIORES.

- La 5.ª Aurora Villalba.
- La 6.ª Josefa Guiscafré.

Solucion á ellas

5.ª SOLTERON.—6.ª AGUA Y ACEITE.

Por principio su nombre Acabando por una a. Cosa que aun te asombre, Al cabo se acertará.

Cinco sílabas la forman; La primera como suena; La segunda siempre es buena; En distintos dialectos, Tercera, tercera y cuarta Son dos letras según creo, Y la quinta, es lo que veo; Relucir por entre abetos, La cuarta es lo que hace; Quien tiene que hacer un pago Y la quinta es lo que hago; Cuando me estudia algún necio; Es el todo sin rodeos, Una necesaria cosa; Para verso y para prosa, De muy reducido precio.

La solución en el número siguiente

IMPRENTA de La Voz del Pueblo.